
 CICLO DE DEBATES – JUDICIALIZAÇÃO DA SAÚDE

3ª Reunião Preparatória – 29/4/2015 – 9h30min – Sala de Reuniões da GPI

Órgãos e
entidades
presentes

 Conselho de Secretarias Municipais de Saúde MG – Cosems - MG – Belo Horizonte
 Defensoria Pública do Estado de Minas Gerais
 Escola de Saúde Pública do Estado de Minas Gerais
 Pontifícia Universidade Católica de MG – PucMinas – Belo Horizonte
 Secretaria de Estado Adjunta de Saúde – SES – Belo Horizonte
 Secretaria Municipal de Saúde de Belo Horizonte – SMSA-BH
 Sindicato dos Enfermeiros do Estado de Minas Gerais – Belo Horizonte
 Sindicato dos Médicos de Minas Gerais – Sinmed-MG
 Tribunal de Justiça do Estado de Minas Gerais – TJMG
 Unidas – Superintendência Minas Gerais – Belo Horizonte

Parlamentares
e assessorias 

 Deputado Antônio Jorge
 Assessoria do Deputado Antônio Jorge
 Assessoria do Deputado Arlen Santiago
 Assessoria do Deputado Doutor Wilson Batista
 Assessoria do Deputado Glaycon Franco

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Apoio às Comissões – Gerência de Apoio a Eventos das Comissões
 Gerência-Geral de Consultoria Temática – Gerência de Saúde, Trabalho e Assistência Social
 Gerência-Geral de Consultoria Temática – Gerência de Direito Constitucional e Administração Pública
 Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação – Gerência de Jornalismo
 Gerência-Geral de Projetos Institucionais
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – Gerência de Relações Públicas
 Gerência-Geral de Rádio e Televisão – Gerência de Reportagem

Pauta 
Prevista

 Abertura 
 Breve apresentação: nome e instituição que representa
 Apresentação da GRPC - Apresentação de atuação e cronograma para produção das peças de comunicação
 Apresentação de Proposta de Sistematização Temática do Ciclo de Debates
 Sugestões de objetivos para o Ciclo de Debates
 Marcação da próxima reunião preparatória
 Encerramento

• Aberta a reunião sob a coordenação do Deputado Antônio Jorge.
• Justificada a ausência do Deputado Wilson Batista por licença médica decorrente de um acidente. 
• Foi feita uma breve apresentação dos presentes. 
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Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• A Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial fez uma apresentação sobre o plano de comunicação dos eventos. 
• O Deputado Antônio Jorge informou que o evento ocorrerá nos dias 14 e 15 de setembro. 
• O coordenador  informou que nas duas primeiras reuniões foram levantados 13 temas a serem abordados durante o

evento, mas que, em se tratando de um evento a ser realizado em apenas dois dias, serão, portanto, quatro turnos para as
discussões. Ele ressaltou que, embora lamente a necessidade de se cortar alguns temas, entende que somente por esse
caminho será possível fazer um evento proveitoso, com tempo para um maior aprofundamento nas discussões e debates
dos temas que mais se relacionam à judicialização da saúde e da ciência baseada em evidências. Para ele, somente
assim o evento alcançará maior efetividade no tocante à discussão e melhoria das políticas públicas e a possibilidade de
implementação de ações concretas para o cidadão. 

• O Deputado Antônio Jorge manifestou seu entendimento de que há temas extremamente relevantes, como a questão das
carreiras da saúde, que merecem uma discussão à parte, para evitar que um ou outro tema se dilua. Nesse sentido, ele
informou que  um debate  sobre  as  carreiras  será  realizado  em breve em audiência  pública  que  já  está  em fase  de
preparação. 

• Considerando o tempo disponível para as palestras, o Deputado considera como ideal a realização de quatro mesas, cada
uma com cerca de duas horas de exposições e uma hora de debates. 

• O Deputado  sugeriu  a  fusão  dos  painéis  “O  Direito  à  Saúde  e  a  atuação  do  Sistema  da  Justiça”  e  “Impactos  da
Judicialização na Gestão e no Orçamento”  por entender  que tratarão de temas intimamente relacionados.  Assim, ele
sugeriu a referida fusão ou a manutenção de ambos, desde que sejam realizados num mesmo turno do evento. 

• O painel “Apoio Técnico ao Sistema de Justiça” poderia ficar isolado numa única tarde, por haver o entendimento que os
expositores necessitariam de maior tempo de fala. 

• No  painel  “Perspectivas  e  possíveis  soluções  para  o  excesso  de  demandas  judiciais  na  área  da  saúde”  seriam
apresentadas quatro ou cinco experiências. 

• Uma última sugestão do Deputado foi a de que o tema “Experiências exitosas” seja transformado em painel. 
• A equipe técnica fez alguns esclarecimentos sobre a necessidade de se fazer ajustes na programação proposta. 
• Foi ressaltada a importância de realização de uma palestra magna com o objetivo de nivelar as informações básicas sobre

o tema, uma vez que os eventos da ALMG sempre são aberto ao público em geral.  Entende-se como necessária a
apresentação de um panorama sobre o direito à saúde no ordenamento jurídico. A intenção é que a palestra magna
aborde o cenário atual da judicialização. 

• Questionou-se sobre qual será o público-alvo do evento pois, caso seja voltado a um público já conhecedor do tema,
poderia ser excluído o painel “Direito à Saúde no Ordenamento Jurídico Brasileiro”.

• O Deputado esclareceu que o Poder Judiciário e os gestores são os principais interessados, assim como o cidadão o é.
Ele acredita que somente participarão efetivamente do evento pessoas já iniciadas no tema, mas, ainda assim, defendeu a
manutenção do painel “Direito à Saúde no Ordenamento Jurídico Brasileiro”, talvez fundido à palestra magna, de forma a
levantar o debate para o aprofundamento das demais questões que serão abordadas na sequência do evento. Portanto, a
palestra magna, fundida ao referido painel, seria o momento para uma contextualização e para a discussão específica dos
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temas integralidade e financiamento. 

• O Deputado sugeriu uma mudança na descrição do tema 2 do painel  “Apoio Técnico ao Sistema de Justiça”, alterando
“lobby da indústria farmacêutica” para “lobby do complexo industrial da saúde”.

• Foi sugerida a inclusão, no painel “Impactos da Judicialização na Gestão e no Orçamento”, do tema das órteses, próteses
e materiais especiais e, para falar sobre o tema, foi sugerido o presidente da CPI Máfia das Órteses e Próteses no Brasil, o
Deputado Federal Geraldo Resende Pereira, ou a senadora Ana Amélia. 

• Para a palestra magna, foi sugerido o professor da USP, Fernando Aith.
• A representante da Defensoria Pública alertou para a possibilidade de se fazer uma abordagem muito superficial  dos

temas constantes nos painéis  “O Direito à Saúde e a atuação do Sistema da Justiça” e “Impactos da Judicialização na
Gestão e no Orçamento” caso eles sejam fundidos e, portanto, sugeriu que eles sejam mantidos isolados. 

• A representante da Escola de Saúde Pública sugeriu que haja um espaço para a exposição de pôsters de pesquisa
científica. A equipe técnica informou que existe essa possibilidade, mas que o sucesso dessa iniciativa dependerá de uma
parceria com centros de produção do conhecimento.

• Foi reiterada a intenção de reunir a palestra magna com o painel “Direito à Saúde no Ordenamento Jurídico Brasileiro”, e
de deixar os painéis “O Direito à Saúde e a atuação do Sistema da Justiça” e “Impactos da Judicialização na Gestão e no
Orçamento” isolados. 

• Sugeriu-se uma aproximação, na programação, dos painéis  “O Direito à Saúde e a atuação do Sistema da Justiça” e
“Apoio Técnico ao Sistema de Justiça”.

• Foi apresentada a proposta de objetivos do evento elaborada pela equipe técnica da ALMG em conformidade com o que
foi discutido nas reuniões anteriores. 

• A proposta de objetivos foi aprovada. 
• Foi  levantada  a  preocupação  de  que  o  CD,  na  forma  como  está  sendo  estruturado,  será  somente  um  espaço  de

discussões, sem efetividade para o cidadão. Diante disso, sugere-se que sejam colhidas algumas propostas.
• A equipe técnica informou que o formato de evento que será realizado não se presta ao recolhimento de propostas, mas

que, ao final do evento, poderá ser elaborado um relatório para subsidiar as atividades parlamentares.
• Fica registrado o encaminhamento para a realização de um trabalho interno para abordar a questão da valorização dos

profissionais do SUS, bem como a questão da saúde suplementar e contratualização.
• Foi agendada a próxima reunião para o dia 13 de maio, às 9h30min, na sala de reuniões da GPI. 

Próxima
reunião

• Dia 13 de maio, quarta-feira, às 9h30min, na sala de reuniões da GPI (Rua Martim de Carvalho, 94, 12º andar – Santo
Agostinho – Prédio do Procon Assembleia).

Tarefas
combinadas

• Trazer  para  a  próxima  reunião  sugestões  de  nomes  de  possíveis  expositores,  ou  encaminhá-las  para  o  e-mail
gpi@almg.gov.br, colocando como assunto da mensagem “Judicialização da saúde”.

mailto:gpi@almg.gov.br

